

Madame Chantal BERTHELOT Députée de la Guyane

Paris, le 28 février 2011

Madame Marie-Luce PENCHARD Ministre de l'Outre-mer 27 rue Oudinot 75007 Paris

Madame le Ministre,

Le Maire d'Awala-Yalimapo, Monsieur Jean-Paul FEREIRA, m'a interpellé au sujet d'une manifestation prévue dans le cadre de « l'Année des Outre-mer », la construction de carbets amérindiens au jardin d'acclimatation à Paris.

Monsieur FEREIRA rappelle que ce jardin, naguère appelé « jardin colonial », a été le lieu des expositions coloniales des 19ème et 20ème siècles où la France coloniale exposait « ses » populations indigènes comme du bétail. Ce fut le cas pour des familles kanaks en 1931; des Kali'na du bas Maroni y ont été amenés entre 1882 et 1892 et donnés en spectacle devant le public. Beaucoup ont été décimés par le froid et la maladie, quand ce ne fut par les expériences scientifiques.

Vous comprendrez l'émotion qui est celle, bien sûr des Amérindiens, mais aussi de tous les Guyanais, et qui sera, j'en suis sûre celle de tous les Français, tant cette initiative fait fi d'une page de notre histoire particulièrement effroyable et honteuse.

Je suis convaincue que je n'ai même pas besoin de vous demander son retrait de la programmation tellement me paraît inimaginable sa poursuite en toute connaissance de cause.

Je vous prie d'agréer, Madame le Ministre, l'expression de ma haute considération.

Chantal BERTHELOT